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Он такой один
Специальный проект  
Business Class о двух 
десятилетиях новейшей 
истории Пермского края  
и личностях, чьи решения  
и поступки реально влияли  
на развитие региона, 
продолжает большое 
интервью с депутатом 
Законодательного Собрания 
Арменом Гарсляном. 

Это обстоятельный разговор 
об уникальности экономики 
Прикамья, человеческом 
капитале и, конечно, о том, 
как за эти 20 лет изменились 
города КУБа.

Стр. 8-9

В чем уникальность Пермского края?  
В рубрике #опрос «bc» эксперты рассуждают о том,  
что отличает наш регион от других.

Больше материалов 
проекта к 20-летию 
издания – на сайте 
business-class.su
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Застройка территории рядом с ДКЖ 

Министерство строительства Пермского 
края объявило аукцион на право комплексного 
развития территории (КРТ) жилой 
застройки в микрорайоне «Дом культуры 
железнодорожников». Речь идет о площадке, 
ограниченной улицами Учительской, Боровой, 
Василия Каменского, а также улицами 
Папанинцев, Переселенческой, Гатчинской, 
Энгельса и Боровой. 
Площадь территории для реновации 
составляет 25,3 га. Сейчас здесь находятся три 
многоквартирных дома общей площадью около 
4 тыс. кв. метров, они признаны аварийными. В 
рамках проекта эти объекты расселят и снесут. 
Кроме того, планируется изъять и снести 10 
нежилых зданий и три объекта индивидуального 
жилищного строительства.
Победитель аукциона должен будет 
осуществлять комплексное развитие территории. 
Для этого предполагается построить порядка 200 
тыс. кв. метров жилья. Помимо строительства 
нового жилья по договору КРТ планируется, что 
девелопер создаст на территории ряд объектов 
социальной, инженерной и транспортной 
инфраструктуры.
Торги в форме электронного аукциона 
проводятся на площадке «Сбербанк-АСТ». Заявки 
на участие в аукционе принимаются до 14 апреля 
2024 года.

Платные парковки 

В Перми готовят к открытию четыре 
перехватывающие муниципальные парковки. 
Их запустят с 3 июня. На них можно оставить 
автотранспорт на весь рабочий день, а заплатить 
только за четыре часа. Стоимость составит  
20 рублей в час.
По данным сайта мэрии, перехватывающие 
парковки запустят по ул. 3-й Разгуляйской – 
в районе остановочного пункта «Разгуляй» 
по направлению в сторону цирка, в районе 
Экстрим-парка вдоль ул. Екатерининской и 
вдоль ул. Мира. Это одноуровневые площадки 
для временного размещения автотранспорта, 
оборудованные системами фотовидеофиксации 
и видеонаблюдения, дорожными знаками 
и разметкой. В отличие от парковок на 
проезжей части они рассчитаны на длительное 
использование: здесь можно оставить машину  
на весь день, а оплатить только четыре часа как  
в дневное, так и в ночное время.
С 3 июня начнут работать еще две новые 
внутризональные плоскостные парковки: 
около здания по ул. Белинского, 52 (вдоль ул. 
Куйбышева на участке от ул. Белинского до 
ул. Юрия Смирнова) и с южной стороны от 
гипермаркета «Семья» по ул. Революции, 13. На 
них также можно оставлять автотранспорт на 
длительное время.
Также в июне зону платных парковок № 101 
установят на участках:
– ул. Куйбышева от ул. Революции до ул. Юрия 
Смирнова;
– ул. Глеба Успенского от ул. Куйбышева до ул. 
Пионерской;
– ул. Седова от ул. Куйбышева до ул. Пионерской.

На столько процентов выросли цены на квартиры на вто-
ричном рынке в Перми за год, сведения предоставил сер-
вис «Яндекс Недвижимость». 

За февраль цены на вторичную недвижимость в Перми 
выросли на 1,8 % и превысили 99 тыс. рублей за 1 кв. метр. 
По скорости подорожания это третий результат среди 
крупных городов России. Сильнее за минувший месяц вы-
росли в цене квартиры на вторичном рынке в Краснодаре 
и Казани.

Рейсы в Мурманск 
Авиакомпания «Икар» вновь запускает прямые рейсы между Пермью и Мурманском. Полеты на са-
молетах Embraer 190 запланированы со 2 мая по 24 октября по четвергам и воскресеньям. Время в 
пути составляет 2 часа 40 минут.

Рейсы по маршруту субсидируются из бюджета Пермского края. В 2024 году на них выделено  
201,9 тыс. рублей на один рейс по одному направлению. Всего – 27 млн рублей. Стоимость билета, куда 
включен багаж, составляет 6 тыс. рублей. Расстояние между Пермью и Мурманском – 1,6 тыс. км.

12,7 % 
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транспорт

Текст: Елена Воробьева

В 2025 году начнут действовать но-
вые контракты по 27 автобусным 
маршрутам, на которые приходится 
примерно две трети объема транс-
портной работы. Действующие согла-
шения были заключены в 2020 году 
на пять лет, и сейчас приближается 
новый виток конкурсных процедур 
среди перевозчиков.

Особо большой класс

При перезаключении контрактов ста-
нет возможным использование ново-
го класса транспортных средств –  
особо большой вместимости. 

Согласно информации из проекта 
изменений в документ планирова-
ния регулярных перевозок, в предва-
рительный перечень маршрутов, на 
которых могут появиться автобусы 
«с гармошкой», входят №1 «Микро-
район Садовый – Пермь II», №14 «Ми-
крорайон Заостровка – микрорайон 
Юбилейный», №27 «Площадь Друж-
бы – микрорайон Нагорный» и №50 
«Микрорайон Крохалева – Пермь II» 
(сейчас автобус №50 имеет сообще-
ние «Ул. Гусарова – ул. Куфонина»). 
Кроме того, в список могут включить 
маршрут №15 «Южная – ДДК им. Ки-
рова – Центральный рынок».

Сейчас планы по запуску автобусов 
особо большого класса находятся в 
проработке, сообщили Business Class 
в департаменте транспорта админи-
страции Перми. Такая возможность 
рассматривается на загруженных 
маршрутах с небольшим интервалом 
движения, где целесообразно наращи-
вать именно вместимость транспорт-
ного средства, а не увеличивать коли-
чество отправлений. «Например, на 
маршруте №27 пиковый интервал дви-
жения составляет четыре минуты. При 
этом автобусы делят проезжую часть 
с автомобилями и автобусами других 
маршрутов. Сокращение интервала на 
этом маршруте еще больше приведет 
к тому, что автобусы начнут мешать 
друг другу», – отмечают в ведомстве.

Предполагается, что автобусы с «гар-
мошкой» помогут и с решением  
проблемы дефицита водителей.

В новые контракты могут вклю-
чить дополнительные требования 
к подвижному составу, рассказали 
в департаменте транспорта. Рас-
сматриваются различные варианты 
дополнительного оборудования: 
кнопки адресного открытия две-
рей, стеклопакеты, более мощные 
климатические установки и прочее. 
Как пояснили в ведомстве, в связи с 
тем, что на остановках открываются 
все двери транспортного средства, 
климатическая установка не всегда 
способна поддерживать комфортный 
микроклимат в салоне. Новые тре-
бования были составлены на основе 
опыта эксплуатации существующего 
транспорта и обратной связи от пас-
сажиров. 

Вопрос времени и денег

Ранее приоритетным вариантом на-
зывалось заключение контрактов на 
срок семь лет. Сейчас, по информа-
ции Business Class, рассматриваются 
и пятилетние соглашения с усло-
вием использования транспорта не 
старше семи лет в течение действия 
контракта. Для бизнеса одним из 
ключевых вопросов остается, будет 

ли применяться практика снижения 
начальной (максимальной) цены 
контракта (НМЦК) до размера имею-
щихся бюджетных обязательств.

Порядок формирования НМЦК на 
обслуживание маршрутов утвержден 
приказом Минтранса РФ. Перевозчи-
ки неоднократно обращали внима-
ние, что при проведении конкурсных 
процедур НМЦК сначала считается в 
соответствии с нормативным актом, 
а затем уменьшается в соответствии 
с лимитами бюджетного финанси-
рования. Так происходит не только в 
Пермском крае, но и в других регио-
нах.

В начале марта в открытом доступе 
было опубликовано письмо Мин-
фина РФ и Минтранса РФ, в котором 
исполнительным органам субъектов 
РФ и участникам госзакупок даны 
разъяснения в связи с этой ситуаци-
ей. 

В нем говорится, что порядок, ут-
вержденный Приказом Минтранса 
РФ №351, носит обязательный харак-
тер, поэтому «во избежание недоста-
точности финансового обеспечения 
представляется целесообразным при 
планировании закупок исходить из 
объема финансового обеспечения, 
определяемого с учетом требований 
Приказа №351. При недостаточности 
доведенных до государственного 
заказчика средств – направить глав-
ному распорядителю бюджетных 
средств предложение, предусма-
тривающее увеличение объема фи-
нансирования. При невозможности 
такого увеличения заказчику в целях 
непревышения доведенных до него 
лимитов целесообразно рассмотреть 
вопрос о возможности изменения та-
ких параметров расчета НМЦК, кото-
рые в соответствии с Приказом №351 
допускается изменить». Данное пись-
мо носит информационный характер 
и не является правовым актом.

Практика снижения НМЦК по-
прежнему существует. Так, в Перми 
недавно объявлены три аукциона на 
перевозку пассажиров: по маршрутам 
№№17, 21 и 37. Начальная стоимость 
в них снижена на 40%. Во всех трех 
случаях по результатам торгов за-
ключат контракт сроком на год –  
с апреля 2024 года по май 2025 года. 
Требования к подвижному составу 
также общие для каждого из лотов. 
Автобусы должны быть не старше 
семи лет, соответствовать экологиче-
скому классу не ниже «Евро-4». 

Новые и продленные 
маршруты

При перезаключении контрактов рас-
сматривается возможность введения 
новых маршрутов и продления суще-
ствующих. По информации админи-
страции Перми, в Кировском районе 
планируется запустить три допол-
нительных автобусных маршрута. 
Отмечается, что два из них создадут 
дополнительную связь с центром 
города, еще один станет внутрирай-
онным и заменит районные марш-
рутные такси. Изменения позволят 
охватить улицы Магистральную, 
Кировоградскую и Сивашскую, где 
общественного транспорта сейчас 
нет, уточняют в мэрии. 

В департаменте транспорта также 
рассматривают возможность продле-
ния трамвайных маршрутов №6  
и №12. Маршрут №6 «Разгуляй – ОАО 
«Велта» намерены продлить до ми-
крорайона Красный Октябрь в связи 
с планируемой застройкой улиц 
Дзержинского и Строителей. Мера 
позволит улучшить транспортную 
доступность микрорайона Парковый, 
уточняют в департаменте транспорта 
города. Трамвайный маршрут №12 
«Школа №107 – Разгуляй» могут прод-
лить до остановочного пункта «Перм-
ская ярмарка» по бульвару Гагарина. 
Мера позволит снизить нагрузку на 
маршруты №4 «Станция Пермь II – 
микрорайон Висим» и №7 «Станция 
Пермь II – ОАО «Вагоноремонтный 
завод», поясняют в городской мэрии.

В 2023 году прорабатывалась возмож-
ность запуска кольцевого автобус-
ного маршрута, который связывает 
ключевые пересадочные узлы города: 
Пермь II, ул. Попова, ЦУМ, Цирк, пло-
щадь Дружбы, Авторадио, ул. Героев 
Хасана, ул. Куйбышева, ул. Стаха-
новскую, Гознак, ДКЖ. «Сейчас он не 
является приоритетным проектом. 
Доступные ресурсы планируется на-
правлять в первую очередь на усиле-
ние существующих маршрутов и за-
пуск новых, где ситуация с загрузкой 
салонов стоит наиболее остро», – по-
яснили Business Class в департаменте 
транспорта.

Изменения в маршрутную сеть после 
2025 года на данный момент форми-
руются, такая работа планируется по 
всем районам Перми. Их реализация 
зависит от доступных ресурсов горо-
да и транспортных предприятий.

сыграй нам на гармошке
Business Class рассказывает, как может измениться общественный транспорт перми после 
перезаключения контрактов с перевозчиками. обсуждаются и корректировки маршрутной 
сети, и то, каким должен быть подвижной состав.

Электробусы  
пришлись по адресу
В 2023 году в Перми были запущены электробусы по новому маршруту №81 
«Улица Сапфирная – станция Пермь II», который связывает жилой комплекс 
«Погода» с центром города. В департаменте транспорта Перми подвели итоги 
эксплуатации нового для города вида общественного транспорта. 

Как рассказали в ведомстве, зимой электробусы хорошо себя показали – в 
салоне поддерживался комфортный микроклимат благодаря улучшенной 
климатической установке и системе адресного открытия дверей. В 
сильные морозы наблюдалось несущественное увеличение времени 
восполнения заряда батареи. Пока продолжается наблюдение за тем, как 
новая техника покажет себя при регулярной эксплуатации. Расширение 
парка электрических автобусов будет зависеть от федеральных программ 
софинансирования, цен на электробусы, а также результатов их работы на 
маршрутах в дальнейшем.
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политика

Текст: Яна Купрацевич

Голоса

Избирательная комиссия Пермского края утверди-
ла результаты голосования на выборах президента. 
В Пермском крае победил действующий глава го-
сударства Владимир Путин. По данным Крайиз-
биркома, он получил 84,65 %, или 1,3 млн голосов. 
В муниципалитетах Владимир Путин набрал не 
менее 80 %. По информации «ГАС Выборы», самая 
высокая степень поддержки – в ЗАТО «Звездный» 
(89,7 %) и Кочевском округе (89,37 %). Самый «низ-
кий» процент в Косе – 80,69 %.

На втором месте по региону идет кандидат от 
КПРФ Николай Харитонов (4,96 %, или 79 тыс. го-
лосов), на третьем – представитель ЛДПР Леонид 
Слуцкий (4,79 %, или 76 тыс. голосов), на последнем –  
выдвиженец от партии «Новые люди» Владислав 
Даванков (4,53 %, или 72 тыс. голосов). Недействи-
тельными признаны 17 тыс. бюллетеней.

При этом по Перми в большинстве районов вто-
рым стал Владислав Даванков. Например, в Дзер-
жинском районе он получил 5,79 % голосов,  
в Индустриальном – 5,39 %, в Ленинском – 8,64 %  
(в центральном районе Перми Владимир Путин 
набрал 80,7 %). В Свердловском районе он набрал 
6,05 % на ТИК № 1 и 7 % – на ТИК № 2. В Кировском 
районе второе место горожане обеспечили Леони-
ду Слуцкому – 5,35 %. В Мотовилихинском районе 
на втором месте также представитель ЛДПР (5,51 %). 
Столько же у г-на Даванкова, но по числу голосов 
он отстал на четыре. В целом по Перми, по инфор-
мации Business Class, кандидат от «Новых людей» 
стал вторым после Владимира Путина.

Предыдущие выборы Президента России проходи-
ли в 2018 году. Тогда средняя явка в Пермском крае 
составила 66,51 %. Лидером голосования на прошлых 
выборах стал Владимир Путин, в регионе он набрал 
75,35 % голосов (около миллиона избирателей). Вто-
рым в Прикамье стал кандидат от КПРФ, директор 
ЗАО «Совхоз имени Ленина» Павел Грудинин – за 
него проголосовало 10,55 % (138,9 тыс.) избирателей. 
Третьим – лидер партии ЛДПР Владимир Жиринов-
ский, которого поддержало 6,84 % (90,1 тыс.) избира-
телей. Остальные кандидаты набрали менее 3 %. 

Явка

Впервые в истории президентских кампаний в Рос-
сии выборы проходили три дня – с 15 по 17 марта. 
Также впервые на них применялось дистанцион-
ное электронное голосование (ДЭГ).

Уже по итогам первого дня отмечалась высокая 
степень участия избирателей. К его концу средняя 
явка избирателей по Пермскому краю с учетом 
ДЭГ составляла 30,7%, или 605 199 избирателей, к 
закрытию участков во второй день голосования 
показатель вырос до 54,2 %, а днем за два часа до 
окончания работы участков достиг 78,1 % – более 1,5 
млн граждан, побив и результат прошлых выборов 
(66,5 %), и максимум с 1991 года (73,5 %). Итоговая 
явка составила 80,81 %.

При этом по онлайн-голосованию Пермский край 
вошел в число лидеров – таким способом волеизъ-
явления воспользовались 93 %, или 197 тыс. граж-
дан от общего числа зарегистрировавшихся. Еще 
200 тыс. человек голосовали на дому.

Ряд округов отличились особенно высокой явкой –  
более 90 %. Среди лидеров по этому показателю 
Бардымский (91,65 %), Юсьвинский (91,27 %), Губа-
хинский (90, 93 %) округа. Наименее активными 
оказались избиратели в Косинском округе (69,38 %). 
В остальных муниципалитетах явка превысила  
70 %. Отметим, что это данные без учета дистанци-
онного электронного голосования. 

В Перми участки посетили 76,34 % от общего числа 
избирателей – более 533 тыс. человек. Среди райо-
нов лидером по явке стал Орджоникидзевский  
(81,2 %), антилидером – Свердловский район  
(на двух ТИК района зафиксирована явка в 70,96  
и 70,55 % соответственно). 

По мнению председателя краевой избирательной 
комиссии Игоря Вагина, высокая явка – это «де-
монстрация единения и ответ на внешние вызо-
вы». Политконсультант Юрий Исаев выделил мо-
билизационный фактор избирательной кампании: 
«Руководители предприятий, разных организаций 
проделали большую информационную работу. 
При этом граждан не заставляли, они воспринима-
ли это как «движение за Родину».

Директор АНО «Центр стратегических коммуни-
каций» Сергей Ильин также отметил, что одна из 
главных причин высокой явки – роль Перми. «В 
предыдущие электоральные циклы Пермь была 
территорией, которая «просаживала» явку. В этом 
году удалось добиться того, что краевой центр вы-
ступил достойно и перестал быть «гирей». Город 
переживает экономический бум, и промышлен-
ный сектор стал локомотивом, это большая доля 
избирателей – он решил проблему с электораль-
ным участием», – пояснил эксперт. Также он отме-
тил дистанционное электронное голосование как 
инструмент повышения явки. 

Наблюдение

По информации Крайизбиркома, к закрытию 
участков не поступило ни одной жалобы на ход 
голосования. Было два обращения на, якобы, не-
законную агитацию. Но они не подтвердились. 
Также не поступало и сообщений о нарушениях в 
ситуационный центр общественного наблюдения 
за голосованием и к Уполномоченному по правам 
человека в крае. Избирком не зафиксировал на из-
бирательных участках провокаций. 

Как заявил Игорь Вагин, «удалось исключить серьез-
ные провокации на избирательных участках». Кроме 
того, поступили сообщения о 18 фейках в социаль-
ных сетях, из которых подтвердился один. Руково-
дитель избирательной комиссии также прокоммен-
тировал сообщения в социальных сетях о призывах 
прийти на выборы в полдень 17 марта. «Речь шла 
о попытках помешать ходу голосования, видимо, 
путем создания очередей, каких-то цирковых пред-
ставлений. В ходе мониторинга мы не увидели ни на 
одном избирательном участке какой-то массовости, 
выходящей за пределы естественной явки. Сомни-
тельная кампания провалилась», – резюмировал он.

После завершения голосования в ДК им. Солдатова, 
где размещались два избирательных участка, жен-
щина подожгла петарду. Это произошло в уборной, 
вдали от места голосования. Травму получила ини-
циатор инцидента, ее госпитализировали, других 
пострадавших не было, отчитались в Министер-
стве территориальной безопасности Пермского 
края. В региональном Избиркоме заявили, что про-
исшествие не повлияло на избирательный процесс.

всё стало явно
в пермском крае завершилось голосование на выборах главы государства. они прошли без 
сюрпризов. пожалуй, впервые не обосновано ни одной жалобы. но при этом в регионе побит 
исторический рекорд по явке.
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В Перми на верхних этажах здания 
Центрального универмага разместит-
ся федеральная сеть фитнес-клубов 
DDX fitness. Эксперты считают, что 
локация выбрана удачно, а новый 
федеральный оператор поможет 
привлечь трафик в ЦУМ. При этом 
близлежащие фитнес-клубы могут 
столкнуться с временным оттоком 
клиентов и персонала. 

Президент Национального фитнес-
сообщества Елена Силина сообщила 
Business Class, что рынок фитнес-
услуг в Перми отличается хорошей 
динамикой роста, превосходящей 
среднероссийский уровень. По ито-
гам 2023 года посещаемость фитнес-
клубов в городе выросла в среднем 
на 10% к показателю годом ранее 
(8,5% – в среднем по стране). Продажи 
клубных карт выше в среднем на 15% 
(в среднем по РФ – 12%), дополни-
тельных услуг – в пределах 17% (по 
стране – 8,5%). На рынке фитнес-услуг 
в Перми представлены различные 
форматы, но по приросту открытий 
превалируют, как и в целом по стра-
не, фитнес-студии, на которые при-
ходится 78% от общего числа клубов.

«Это говорит о планомерном раз-
витии отрасли в регионе, и такая 
тенденция, по нашим прогнозам, 
продолжится в текущем году. При-
ход крупных игроков минимально 
отражается на рынке фитнес-услуг в 
масштабах Перми. Во всяком случае, 
игроки рынка столицы Прикамья 
относятся к этому совершенно спо-
койно – есть множество форматов 
бизнес-моделей и локаций для раз-
вития», – поделилась Елена Силина. 

Выбор площадки

Сеть фитнес-клубов DDX fitness ак-
тивно развивается и ищет площадки 
в разных регионах России. Изначаль-
но в 2023 году она вела переговоры об 
открытии филиала на месте кино-
театра «Киномакс» в ТРК «Столица». 
По словам директора УК «Столица» 
Константина Копытова, площадку 
осматривали специалисты со сторо-
ны потенциального оператора и соб-
ственника. «Они пришли к выводу, 
что помещение кинотеатра сложно 
переделать под фитнес-клуб из-за 
технических параметров, потому что 
нужно много чего перестраивать. В 
итоге DDX fitness отказались от про-
екта», – поделился г-н Копытов.

В Перми арендные ставки на раз-
мещение фитнес-клубов составляют 
порядка 600 рублей за кв. метр, от-
метил директор компании «Эстейт 
Групп» Алексей Терентьев. «В городе 
есть площадки порядка 500-1000 
кв. метров, которые возможно ис-
пользовать под эти цели. Но зача-
стую коммерческая аренда не всегда 
подходит под фитнес, так как такие 

операторы готовы заходить по цене 
ниже, чем офисная аренда, и тем 
более, чем торговая. Что касается 
ЦУМа, то разговоры о необходимости 
реконцепции ведутся уже много лет. 
Привлекалось несколько консультан-
тов, которые предлагали различные 
концепции здания. Однозначно в 
текущем состоянии ЦУМ не может 
давать необходимый доход. Появле-
ние фитнес-центра – это шаг вперед. 
Безусловно, федеральный оператор с 
новыми подходами сформирует до-
полнительный трафик в торговый 
центр. Но, я надеюсь, что это только 
начало позитивных изменений в 
ЦУМе. Необходимо обновлять фасад, 
выполнять благоустройство входной 
группы, концептуально менять опе-
раторов, решать вопрос с организаци-
ей вертикального транспорта, прово-
дить редизайн дворовой территории. 
Кроме того, в ЦУМе есть потенциал 
для увеличения арендной площади 
за счет подвального и пятого этажей, 
а также кровли», – пояснил г-н Те-
рентьев. 

В конце февраля в ЦУМе открыли 
торговые галереи на минус первом 
этаже, куда переехали большинство 
арендаторов с верхних этажей и ос-
вободили место под новый фитнес-
клуб. Во дворе здания организовали 
парковку на 60 машиномест.

Эксперты солидарны во мнении, что 
за счет крупного арендатора может 
увеличиться и общий трафик ЦУМа. 
«Сейчас торговые центры имеют 
хорошие конкурентные преимуще-
ства перед другими локациями. Они 
стали настоящими центрами до-
суга, где можно посетить не только 
фитнес-клуб, но также игровую зону, 

каток, кинотеатр, фудкорт. К тому 
же собственники торговых центров 
ищут замену иностранным компани-
ям, ушедшим с российского рынка, 
и поменяли фокус в сторону фитнес-
отрасли, считая ее якорной в части 
формирования трафика», – добавила 
Елена Силина.

Генеральный директор УК «Труменс-
Групп» Елена Денисова считает, что 
площадка с точки зрения локации 
в центре города оптимальная, хотя 
трудности могут возникнуть с пар-
ковкой. «Основное преимущество 
нового игрока – работа в эконом-сег-
менте. Что касается возможного рас-
ширения сети в Перми, то открытие 
фитнес-клуба – процесс сложный 
и капиталоемкий. Думаю, сначала 
компания запустит первую точку, а 
потом будет принимать решение по 
дальнейшему развитию», – добавила 
она.

Новый формат  
и конкуренция

DDX Fitness – федеральная сеть фит-
нес-клубов, созданная в 2018 году. 
Филиалы уже есть во многих горо-
дах России. О точной дате открытия 
в Перми пока не сообщается, но на 
сайте компании можно приобрести 
три варианта месячного абонемента. 
Его цена варьируется от 1,7 до 2,3 тыс. 
рублей. В ЦУМе, как и во всех филиа-
лах сети, появятся тренажерный зал, 
SPA-зона, зал для групповых занятий. 
Кроме того, DDX Fitness уже разме-
стила вакансии о поиске главного 
менеджера клуба в Перми и фит-
нес-менеджера. Одними из явных 
конкурентов могут выступить фит-
нес-клубы, находящиеся неподалеку 

от ЦУМа – в ТЦ «Колизей Атриум» и 
«Айсберг». 

Региональный директор по операци-
онной деятельности XFIT Ольга Обо-
рина считает, что появление нового 
игрока на рынке Пермского края озна-
чает качественное развитие фитнес-
индустрии в регионе и дает толчок 
для роста культуры здорового образа 
жизни жителей города: «Это еще раз 
говорит нам о необходимости поддер-
жания высокой планки профессиона-
лизма наших сотрудников, качества 
сервисной работы и клиентоориенти-
рованности. По опыту, отток резиден-
тов ожидаем на уровне 5-7%, который 
достаточно быстро восполнится. 
Небольшого формата клубы, скорее 
всего, его не почувствуют в силу ло-
яльности к тренерам и заведению. По 
вопросу дефицита кадров: с 2023 года 
количество запросов на вакансии по 
тренерскому составу увеличилось и 
на сегодня неизбежно растет, касаемо 
нашего клуба – отток кадров тренер-
ского состава не прогнозируется».

Член правления Национального фит-
нес-сообщества и генеральный дирек-
тор сети фитнес-клубов Drive Fitness 
Роман Вальчук солидарен с коллегой, 
что на посещаемость маленьких фит-
нес-клубов приход в город крупного 
сетевого игрока сильно не повлияет, 
так как у всех своя целевая аудитория. 
«В первую волну, весьма вероятно, 
крупный бизнес может «перемани-
вать» из других клубов сильнейший 
тренерский состав, к которому привя-
зано до 20-25% клиентской базы. Это 
временно влияет на региональный 
рынок, но затем ситуация стабили-
зируется. Так же, как и во всей конку-
рентной среде», – пояснил эксперт.

Фитнес-рывок
на пермский рынок заходит новый игрок – федеральная сеть DDX fitness. по оценкам 
экспертов, это может привести к временному оттоку клиентов действующих фитнес-клубов. 
Усилится конкуренция и за тренерский состав. 
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Поправки в бюджет

Депутаты краевого парламента при-
няли в двух чтениях пакет поправок 
в региональный бюджет на 2024-2026 
годы. Он был сформирован прави-
тельством Прикамья по поручении 
главы региона Дмитрия Махонина. 
Доходы в 2024 году увеличатся на 3,4 
млрд рублей, а расходы – на 16,2 млрд 
рублей. 

Часть из них, 1,4 млрд рублей, пред-
усмотрена на увеличение заработной 
платы работникам бюджетной сферы 
из категорий «майских» указов пре-
зидента. На сферу здравоохранения 
дополнительно заложено 3,3 млрд  
рублей – деньги пойдут на медпо-
мощь онкобольным, капитальный 
ремонт больниц и поликлиник, а 
также благоустройство их террито-
рий. Выделено 1,5 млрд рублей на 
строительство восьми школ и дет-
ских садов, а также оснащение обра-
зовательных учреждений.

На социальную поддержку жителей 
края выделяется почти 900 млн руб-
лей в трехлетнем периоде. Дополни-
тельные средства пойдут на помощь 
многодетным семьям, детям-сиро-
там и участникам специальной во-
енной операции. Так, на поддержку 
бойцов Прикамья и их семей выде-
лят 75 млн рублей в 2024 году, 128 млн 
рублей – на жилье для молодых се-
мей, 279 млн рублей – на обеспечение 
жильем детей-сирот.

На строительство и ремонт дорог в 
муниципалитетах предусмотрено 
порядка 6 млрд рублей. Заложены 
средства на поддержку развития тер-
риторий, в том числе Верхнекамья и 
Коми-Пермяцкого округа.

«Все расходы носят социальный ха-
рактер. Большая поддержка оказы-
вается многодетным семьям. Часть 
расходов направлена на поддержание 
бюджетов муниципальных обра-

зований. Все эти меры увеличивают 
финансовую устойчивость консолиди-
рованного бюджета Пермского края», –  
поделилась председатель комитета 
по бюджету Елена Зырянова.

Председатель комитета по государ-
ственной политике и местному са-
моуправлению Александр Бойченко 
отметил, что прошлый год оказался 
удачным для региона в плане полу-
чения доходов в бюджет. Дополни-
тельные средства будут направлены 
на проекты, которые, по словам де-
путата, ждут муниципалитеты –  
в сфере образования, на медицину,  
а также строительство и ремонт  
дорог.

Помощь многодетным 
семьям

Парламентарии в двух чтениях одоб-
рили проект закона о продлении и 
расширении мер поддержки нужда-
ющимся многодетным семьям. Он 
был внесен в краевой парламент по 
инициативе губернатора Дмитрия 
Махонина. Законопроект предус-
матривает продление этого статуса 
до момента достижения старшим 
ребенком 23, а не 18 лет, если он об-
учается очно в образовательных уч-
реждениях региона. Соответственно, 
семья сможет претендовать на льго-
ты для этой категории.

Сохраняются действующие меры 
поддержки для многодетных, такие 
как бесплатное посещение музеев, 
парков культуры и отдыха, выставок 
без ограничения количества посеще-
ний и в любом регионе России, льго-
ты по оплате коммунальных услуг и 
бесплатное питание для школьников. 
Они смогут возместить оплату жилья 
и получить дополнительную компен-
сацию, если 30% от расходов на опла-
ту квартиры и коммунальных услуг 
превышают размер установленной 
льготы. Вводится бесплатный проезд 
школьникам из многодетных семей в 
городских и пригородных автобусах, 
трамваях и поездах, а также питание 

меры поддержки и финансовая 
устойчивость

Депутаты Законодательного Собрания Пермского края приняли поправки в 
региональный бюджет на ближайшие три года, проголосовали за продление и 
расширение мер поддержки нуждающимся многодетным семьям и введение 
льготы для участников специальной военной операции.

Валерий Сухих,  
Председатель Законодательного Собрания 
Пермского края:

Дополнительные средства станут значи-
тельным стимулом для развития социальной 
сферы в Прикамье. Помимо инфраструктур-

ных расходов на больницы, школы и детские сады по всему краю, регион 
усиливает меры поддержки прикамцев – многодетных семей, 
детей-сирот, а также участников специальной военной опера-
ции. Сегодня это приоритетные направления для региона и всей 
страны. 

учащихся в средних специальных 
учебных заведениях.

«Ключевой момент законопроекта, 
внесенного губернатором, – статус 
«многодетная семья» сохраняется 
для тех, у кого ребенок до 23 лет  
обучается по очной форме обучения 
в образовательных учреждениях 
края. Таким образом увеличится чис-
ло тех, кто будет пользоваться суще-
ствующими мерами поддержки. Еще 
ряд нововведений связан с установле-
нием статуса многодетной семьи –  
им будут выдаваться соответству-
ющие удостоверения», – поделился 
председатель комитета по социаль-
ной политике Сергей Ветошкин.

Еще одна мера поддержки многодет-
ных семей была предложена главой 
региона. Так, предлагается земель-
ный участок многодетным семьям 
военнослужащих предоставлять без 
учета срока проживания на терри-
тории Пермского края и сохранять 
право на льготу в случае гибели од-
ного или нескольких членов много-
детной семьи. Сейчас для получения 
участка необходимо, чтобы семья на 
момент подачи заявления прожива-
ла на территории региона не менее 
пяти лет. Кроме этого, проектом за-
кона предусмотрена возможность 
предоставления земельных участков 
многодетным семьям в аренду на 
территории закрытого администра-
тивно-территориального образова-
ния. Соответствующий законопроект 
был принят в первом чтении.

Льготы  
для участников СВО

В двух чтениях принят законопроект 
о налоговой преференции для участ-
ников специальной военной опера-
ции (СВО). От уплаты транспортного 
налога освобождаются призванные 
мобилизованные, а также проходя-
щие военную службу по контракту в 
войсках Росгвардии, в том числе име-
ющие специальные звания полиции. 
Кроме того, льготой сможет восполь-
зоваться супруга или супруг участни-
ка спецоперации. Она действительна 
с 2022 года в течение трех налоговых 
периодов независимо от даты начала 
участия в СВО. 

«По предложению губернатора была 
расширена категория получателей 
льготы и предоставлен налоговый 
период с 2022 по 2024 год. Проблема 
была в том, что, например, автомо-
биль записан на супругу участника 
СВО, и, соответственно, льготу они 
не получали. Сейчас этот момент ре-
шен. Все меры, которые принимали 
ранее, оказались актуальными и сво-

евременными для участников СВО», 
– поделился Алексей Мельников, 
председатель комитета по промыш-
ленности, экономической политике и 
налогам.

Почетный знак

В Пермском крае учрежден Почетный 
знак «За вклад в развитие молодеж-
ного парламентского движения». Это 
первая в России подобная награда.  

«Основная цель данного знака – это 
отметить молодых парламентариев 
за их вклад в развитие движения в 
Пермском крае. Причем как тех, кто 
начинал его развивать, так и тех, кто 
сейчас активно участвует в продви-
жении, создании новых молодежных 
парламентов в территориях, работает 
с молодежью. Знаком могут быть так-
же награждены общественные объ-
единения и организации, например, 
за содействие в создании муници-
пальных молодежных парламентов 
или за плодотворное сотрудничество 
и совместную деятельность», – от-
метил Арсений Коротовских, пред-
седатель Молодежного парламента 
Пермского края.

Обучение будущих 
профессионалов

В рамках «правительственного часа» 
депутаты заслушали информацию 
об участии региона в реализации 
федерального проекта «Профессио-
налитет». И. о. министра образования 
и науки Пермского края Наталья Зве-
рева напомнила о том, что в регионе 
созданы пять образовательно-про-
изводственных кластеров: машино-
строение, сельское хозяйство, желез-
нодорожный транспорт, химическая 
промышленность и металлургия. В 
этом году будут открыты еще три –  
педагогика, клиническая и профи-
лактическая медицина и топливно-
энергетический комплекс. Таким 
образом, в восьми кластерах будет об-
учаться 5171 студент. По информации 
министра, не менее 85% выпускников 
трудоустраиваются на предприятия 
кластера.

Депутат краевого парламента Алек-
сей Андреев отметил, что федераль-
ный проект «Профессионалитет» 
– это эффективный инструмент под-
готовки специалистов для всех отрас-
лей экономики. «Таким образом уве-
личивается число молодых людей, 
которые получают среднее профес- 
сиональное образование и трудоу-
страиваются на предприятия реги-
она. В рамках проекта реализуется 
симбиоз практики и обучения», –  
заключил Алексей Андреев.  
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с нашими собеседниками вспоминаем, какими были эти два десятилетия. 
Кроме того, подробно расскажем о главных событиях и действующих лицах 
каждого года этой эпохи. В этом номере – речь пойдет про 2005-й.

Мария Коновалова, депутат Законодательного Собрания Пермского края:

– Уникальны, прежде всего, люди Пермского края. Они глубо-
ко вовлечены в работу, усердны, чувствуют ответствен-
ность за свое дело. Неповторимо сочетание промышленного 
фундамента, который невозможно сохранять и развивать 
без таких закаленных трудом заводчан, и культурного 
ландшафта региона. Исторически так сложилось, что При-
камье стало преемником Ленинградской балетной школы, 
сохранило ценности столичных музеев и не только. Здесь 
искусство преумножалось и приобрело собственную уни-
кальность. Пример Губахи показывает, какое большое зна-
чение для жителей имеет насыщенная культурная жизнь, как востребованы мест-
ные театры и взыскательны их зрители. Мы видим, как люди поднимаются на гору 
Крестовую, чтобы насладиться «Балетом на закате». Искусство, которое зачастую 
принято считать элитарным, здесь объединяет тысячи и тысячи человек.

И я бы сказала, что Пермский край очень неспешно, может быть, даже насторожен-
но, принимает людей «со стороны». Это тоже особенность характера – медленно 
впускать «чужака», но зато по прошествии времени принять со всем душевным раз-
махом и искренним участием, какие можно найти только в Пермском крае.

Сергей Климов, генеральный директор PRO EXPO: 

Пермскому краю повезло, у нас нет моря. Пермскому краю 
повезло, у нас не так много солнечных дней. Пермскому краю 
повезло: мы находимся за 1200 километров от Москвы…

Пожалуй, сегодня у региона нет каких-то экстремальных 
историй, но при этом люди, живущие в Пермском крае, 
сумели сделать так, чтобы им здесь было комфортно. 
Когда я разговариваю с жителями других регионов, напри-
мер, Свердловской области – с которой нас часто сравнивают, – то они говорят, 
что в Перми меньше пробок, а город более комфортный для проживания, лучше 
природа, есть возможность отдохнуть на реках Прикамья. 

В этом, наверное, и заключается сегодня наше преимущество по отношению к 
Сочи, Владивостоку, Санкт-Петербургу, Москве. И это нужно развивать. В Перм-
ском крае есть прекрасные места – Чусовой, Верхнечусовские городки, Ныроб, Чер-
моз, Гайны, Кочево, Коса и другие. Сюда можно ехать и с настроением проводить 
время. 

Самое главное – мы не ждем моря, мы создаем его сами. Не случайно же этот девиз 
«Счастье не за горами» стал для пермяков таким устойчивым словосочетанием.

Виктор Суетин, генеральный директор  
АО «СтройПанельКомплект», заслуженный строитель 
России, председатель совета Ассоциации  
«Пермские строители»: 

Только в Пермском крае такое сочетание промышленной 
мощи и уникальной красоты природы, талантливых 
людей и самобытной культуры и еще множества ха-
рактеристик, которые и придают нашему региону не-
повторимость. Для меня Пермский край – это прежде 
всего Родина, мой дом, а значит навсегда самое любимое и значимое место. Дело 
моей жизни неразрывно связано с развитием территорий, и я стараюсь, чтобы 
каждый проект компании привносил в городскую среду Перми или малых городов 
комфорт, красоту и удобство для жителей.

Всегда с удовольствием показываю Пермский край и наши красоты гостям или 
партнерам из других городов, стран. Наш юбилейный слоган «Все реально!» очень 
емко отражает широту возможностей для каждого, кто нашел себя здесь.

В 2005 году был образован Пермский край. В чем, 
по-вашему, заключается уникальность региона? 
Продолжите фразу: «Только в Пермском крае...»

опрос

сокращение на карте
2005 год стал первым в истории Пермского края, удивил уголовным пресле-
дованием мэра и транспортными войнами. Власти заговорили о комплексном 
освоении территорий, а горожане узнали, что такое мультиплекс. 

Главное политическое событие явно выходило за рамки одного только года: пере-
стали существовать Пермская область и Коми-Пермяцкий автономный округ. 
Референдум об объединении прошел еще 7 декабря 2003 года, большинство вы-
сказались «за». В марте 2004 года Совет Федерации одобрил закон об образовании 
1 декабря 2005 года нового субъекта РФ – Пермского края.

Губернатор региону достался «по наследству». Олег Чиркунов с марта 2004 
года исполнял обязанности руководителя Пермской области, теперь Прези-
дент Владимир Путин предложил законодателям утвердить г-на Чиркунова 
главой уже Пермского края. Законодатели Прикамья и Коми сделали это еди-
ногласно. Интересная деталь: получается, что Олег Чиркунов, которого тради-
ционно и небезосновательно считают либеральным политиком, был первым 
назначенным губернатором в современной России.

Текст: Александр Мостовой

Создание Пермского края, губернатор Чиркунов

©️ Business Class
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Беседовала Кристина Суворова

Армен Гайосович, как вы оцениваете 
прошедшие двадцать лет для Перм-
ского края? В чем, на ваш взгляд, ре-
гион добился успехов, а в каких на-
правлениях, наоборот, результат мог 
быть лучше?

– Пермский край – опорный край 
России. Это не просто слова, это исто-
рия. Заводы, которые были перевезе-
ны сюда во время войны, не просто 
так оказались в Прикамье. Много по-
колений людей здесь на протяжении 
столетий полагают, что работать на 
заводе – это почетно. Это значит быть 
крепким, сильным, стремиться к зна-
ниям, стать инженером, расти.

После распада Советского Союза 
многие регионы столкнулись с се-
рьезными трудностями. Но мы не 
рухнули. Да, были сложности, но 
мы не остановились в развитии. У 
Прикамья была очень разнородная 
экономика, что стало спасением. 
Свердловская область, к примеру, 
в тот период отставала, потому что 
там промышленность была более 
узконаправленной. У соседей про-
сели машиностроение, оборонная 
промышленность, а у Пермского 
края, помимо этого, были нефть, 
удобрения, газ, метанол, бумага. 
Благодаря этому бюджет оставался в 
плюсе. Непрерывное развитие – вот 
залог успеха. Мы не останавливаемся 

на достигнутом, постоянно ищем 
новые точки роста. Это касается как 
традиционных отраслей, так и но-
вых, перспективных направлений.

Что касается возможных резервов, 
то хотелось бы, чтобы люди больше 
вкладывались в родной край, не ис-
кали счастье где-то в другом месте. 
Например, почему торговый центр 
на эспланаде или пятизвездочный 
отель строят бизнесмены из Екате-
ринбурга? Разве у нас нет этих ресур-
сов? Конечно, есть. Вот такого инве-
стиционного патриотизма хочется 
побольше. 

И лично для меня, безусловно, 
Пермский край – родной. Хоть я 
и провел детство и юность в Гру-
зии, в армяно-русском анклаве, но 
сформировался именно в Перми. 
Здесь моя семья, мои друзья, здесь 
я встретил множество добрых и от-
зывчивых людей. 

Вы вложили колоссальные ресурсы, в 
том числе и личные, в развитие КУБа, 
Губахи. Что было главным все эти 
годы?

– Ответ тут однозначный – люди. Ре-
гион укрепляет позиции, экономика 
растет, и именно люди – главный 
фактор этого развития. Привлечь 
инвестиции и технологии – не проб-
лема, но вот где взять людей?

Все наши действия в Губахе, Гремя-
чинске, Кизеле направлены на ре-
шение этой задачи. Строятся новые 
школы, стадионы, реконструируются 
дворцы культуры, появляются новые 

парки. Все это делается для того, что-
бы создать привлекательные условия 
для жизни и работы. Важнейшим 
достижением является обновление 
Уральского химико-технологическо-
го колледжа (УХТК). Сегодня он стал 
одним из лучших колледжей страны. 
В ближайшее время в единый кла-
стер с УХТК войдет Горнозаводский 
техникум. Это позволит расширить 
возможности для подготовки кадров 
и привлечь новых специалистов в 
экономику региона. 

Давайте сформулирую четыре глав-
ные цели развития КУБа, которые я 
изначально ставил перед собой и ко-
мандой. Первая и самая важная цель –  
это безопасность жителей. Ситуация 
кардинально изменилась, уровень 
преступности снизился, люди стали 
чувствовать себя в большей безопас-
ности.

Вторая цель – улучшение системы 
здравоохранения. Важнейшим до-
стижением стал проект объедине-
ния районных клиник с пермской 
ГКБ № 4. На защиту этой идеи на 
всех уровнях власти я потратил 
огромные ресурсы, временные и 
управленческие. Теперь наши жи-
тели являются пациентами «чет-
верки». Сделан ремонт и возведены 
новые объекты, закуплено высо-
котехнологичное оборудование, 
привлечены специалисты. Нельзя 
сказать, что вопрос полностью ре-
шен, слишком много накопилось 
проблем в масштабе всей страны. 
Но мы двигаемся, доступность ме-
дицины точно выросла и качество 
медицинской помощи тоже.

Третья цель – это обеспечение до-
ступного и качественного образова-
ния. Про колледж я уже говорил, но 
посмотрите еще на Новый образо-
вательный центр (НОЦ), созданный 
на базе школы № 14! НОЦ в Губахе на 
две головы выше многих престиж-
ных школ Перми. Мы привлекли 
преподавателей УХТК, оборудовали 
«Метафракс классы». Это уже имеет 
огромный эффект. 

Четвертая цель – формирование 
условий для культурного досуга и 
занятий спортом. Создана огромная 
инфраструктура – кинотеатры и 
спортивные площадки, плавательные 
бассейны, ледовая арена. Стадион 
«Шахтер» в Кизеле в какой-то момент 
потух и превратился только в воспо-
минания о его былой славе. Но сей-
час это один из лучших стадионов на 
территории Прикамья, он постоянно 
наполнен движением – турниры, со-
ревнования, массовые занятия спор-
том. 

Мы модернизировали музеи в Гу-
бахе, Гремячинске. Важно помнить 
свою историю, все хорошее, что в ней 
было, ну и не повторять того плохого, 
что также случалось в нашем  
прошлом. 

Реализация этих четырех целей по-
зволяет создавать условия для жизни 
и работы в КУБе, привлекает сюда 
людей. 

вперед и вверх

«Время одно, и ты 
тратишь его на то, что 
считаешь важным»

«Привлечь инвестиции и 
технологии – не проблема, 
но вот где взять людей?»

две губахи, четыре цели, другой 
кизел и радости души. депутат 
законодательного собрания 
пермского края  
армен гарслян – в проекте 
Business Class, посвященном 
последним двум десятилетиям  
в истории региона.
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Меньше стали уезжать?

– Слушайте, границы открыты, и ни-
кого насильно не удержать. Да и не 
надо. Но я уже несколько лет говорю 
школьным учителям: гордость долж-
на быть не за то, что выпускники 
поступили в Питер или Москву, а за 
то, что они, даже выучившись, вер-
нулись. И молодежи говорю: «Лучше 
места нет! Выучитесь, вернетесь, ста-
нете здесь сильными в профессии и 
сможете реализовать себя еще более 
успешно». 

В Губахе есть всё для жизни. Ребенок 
может учиться в хорошей школе, по-
сещать шикарную библиотеку, му-
зыкальную школу, ходить в бассейн. 
Лыжи, фигурное катание, плавание, 
хоккей, футбол, бокс – всё, что угодно 
для полноценной жизни. «Дом.РФ»  
публиковал рейтинг. Губаха заняла 
первое место по показателю окупае-
мости инвестиций в покупку одно-
комнатной квартиры для сдачи в 
аренду. Вот куда деньги нужно вкла-
дывать!

Кизел в этой истории стоит особня-
ком, не так много в Пермском крае 
найдется городов со столь сложной 
ситуацией. 

– Да, ситуация в Кизеле непростая, 
но мы стараемся это изменить. В 
конце прошлого века в Кизеле с ин-

фраструктурой, рассчитанной на 
100 тысяч человек, буквально в один 
момент население упало до 20 тысяч. 
Как всё это содержать? Как грамот-
но работать с этим пространством? 
Были те, кто говорил: «Перспектив 
нет, давайте поставим на городе 
крест». Но что мы видим сегодня? 
Кизел живет и развивается, сегодня 
здесь дефицит рабочих кадров: одно 
новое производство открыли, второе, 
третье… Когда-то думали, что людей 
из Кизела надо будет вывозить в дру-
гие города региона, а сейчас – наобо-
рот: нужны кадры, чтобы работать на 
новых предприятиях.

«Метафракс» в прошлом году сдал в 
эксплуатацию комплекс «Аммиак-
Карбамид-Меламин» (АКМ), факти-
чески новый завод. Вы в одном из 
интервью говорили, что это обеспе-
чит город работой буквально на 100 
лет. Такая погруженность в жизнь 
Губахи, ответственность не только за 
предприятие, но и за жителей всегда 
была характерна для «Метафракса» 
и лично для вас. Как пришло пони-
мание, что развитие города и завода 
неотделимы друг от друга?

– Конечно, решение производствен-
ных задач никто не отменял, но нель-
зя подходить к этому бессистемно. 
В какой-то момент стало понятно, 
что без объединения усилий ничего 
не добиться. Нужно сформировать 

общую цель и общие ценности. По-
степенно удалось изменить ситуа-
цию. Было создано единое поле, где 
все понимали друг друга и работали 
на общий результат. Тандем города и 
предприятия – наша главная победа, 
и это дает конкретные результаты. 
Давайте приведу несколько при-
меров. Программа ремонта фасадов 
домов в центре Губахи. Нам надо 
было оплатить проект ремонта на 
сумму 10 миллионов рублей, чтобы 
участвовать в федеральном конкурсе. 
Никаких гарантий не существовало, 
что мы выиграем и получим один 
миллиард на реконструкцию. Но всё 
получилось, и проспект Ленина пре-
образился. Сейчас второй этап, под-
ключилось другое градообразующее 
предприятие – «Губахинский кокс». 
Оно также дало подтверждение, что 
готово профинансировать часть про-
екта. 

Ещё одна история. На федеральный 
конкурс с возможностью получить 
финансирование мы заявили проект 
создания Парка Гагарина. Помню, я 
был в Калининграде на переговорах, 
когда мне позвонил глава Губахи Ни-
колай Владимирович Лазейкин и ска-
зал, что проект победил. Я радуюсь, 
эмоции через край, чуть переговоры 
не сорвал (смеется). Сегодня город 
имеет прекрасный парк, а ведь было 
непроходимое болото. 

А наш театральный ландшафтный 
фестиваль «Тайны горы Крестовой»? 
Это проект, который придумала ху-
дожественный руководитель театра 
«Доминанта» Любовь Федоровна 
Зайцева и ведут мои коллеги – де-
путаты Законодательного Собрания 
Мария Валерьевна Коновалова и 
Алексей Николаевич Мазлов. Мы его 
делаем не только для Губахи, но и 
для всего Пермского края. Туристы 
из других регионов тоже приезжа-
ют. Это гигантская ответственность, 
в том числе и с точки зрения обе-
спечения безопасности. Когда 10 
тысяч человек прибывают, все под-
нимаются на гору, ты не можешь 
расслабиться, пока все не разъедут-
ся. И после каждый раз на эмоциях 
я говорю: «Всё, это был последний 
раз!». Но проходит немного време-
ни, и мы начинаем готовиться к 
следующему фестивалю. И каждый 
раз стремимся поднять планку еще 
выше. 

Безусловно, наши амбициозные про-
екты реализуются при поддержке 
губернатора Пермского края Дми-
трия Николаевича Махонина и его 
команды. Участие региональной вла-
сти, личное внимание главы региона 
к инициативам, идущим с мест, – это 

очень ценно, так как позволяет со-
вместными усилиями решать мас-
штабные задачи, которые в одиночку 
для города или предприятия были 
бы неподъемными.    

В общем, совсем не случайно проект 
социального партнерства «Метафрак-
са» и Губахинского округа в начале 
2024 года был отмечен Всероссийской 
муниципальной премией «Служе-
ние», которая впервые вручалась 
по поручению Президента России 
Владимира Владимировича Путина. 
Представляете – наш проект стал вто-
рым в нашей огромной стране!  
18 тысяч проектов участвовали в кон-
курсе, и мы заняли второе место в 
номинации.

Можно сейчас сравнивать Губаху 
20-летней давности и сегодняшнего 
дня?

– Это два совершенно разных города. 
Качество жизни, настроение, возмож-
ности, рабочие места – всё это даже 
нельзя сравнить. Кстати, я думаю, од-
ним из важнейших решений начала 
2000-х стало строительство храма в 
центре города, это обязательно нуж-
но было сделать для объединения 
вокруг духовных ценностей. 

Вложено много сил, средств, всё 
это понятно. Но в какой-то момент 
начинает работать формула – чем 
больше ты делаешь, чем больше 
получается, тем сильнее хочешь 
продолжать. Успехи, достижения 
стимулируют двигаться дальше. На-
пример, в Кизеле создали муници-
пальное предприятие, потому что 
никто не хотел вкладываться в мест-
ный городской транспорт. Краевые 
власти передали МУП автобусы. Гла-
ва округа Андрей Родыгин отправля-
ет мне видео с этими прекрасными 
новыми автобусами, и настроение 
сразу поднимается. Или смотришь на 
обновленный ДК в том же Кизеле –  
душа радуется. Ты этим живешь, 
получаешь удовольствие каждый 
раз от результата. Поэтому самый 
странный для меня вопрос «Какое у 
вас хобби»?  Построить, что-то еще 
сделать в Губахе и КУБе.  Можно на-
звать это хобби? Наверное, да, если 
подразумевать любимое дело. Обыч-
но говорят про увлечение, которым 
занимаешься в свободное время. Но 
время одно, и ты тратишь его на то, 
что считаешь важным.

За 20 лет сделана огромная работа, за 
что я ценю коллег и дорожу нашей 
командой. Если бы не было этой под-
держки, если бы я не чувствовал, что 
люди верят, следуют нашим общим 
ценностям, то не было бы такого ре-
зультата. Самое большое преступле-
ние – равнодушие, а в команде «Ме-
тафракса» равнодушных никогда не 
было, и я уверен – не будет, поэтому 
Губахинский округ ждет замечатель-
ное будущее, и жизнь людей здесь 
станет еще лучше.

«Чем больше ты делаешь, 
чем больше получается, 
тем сильнее хочешь 
продолжать».

©️ Business Class
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Мэр под следствием

Самым громким уголовным делом стало разбирательство в отношении главы 
Перми Аркадия Каменева. Летом 2005 года прокуратура предъявила ему обви-
нение в превышении должностных полномочий при передаче в безвозмезд-
ное пользование части помещений мэрии ресторану «Татищевъ». 

Позднее добавилось еще одно обвинение: в передаче муниципального имуще-
ства – подвижного состава МУП «Пассажиравтотранс» – в собственность тре-
тьим лицам. По первому эпизоду Аркадий Каменев был оправдан, по второму 
признан виновным с наказанием в 1 год и 6 месяцев условно.

Уголовные дела в отношении высокопоставленных чиновников в то время 
были в новинку, а конкретно это преследование  – еще и расценивалось как 
элемент давления. Ведь в результате тогдашний глава региона Олег Чиркунов 
мог быть доволен: неблизкий ему Аркадий Каменев покинул пост. 

Трагедия в бассейне «Дельфин»

4 декабря 2005 года – один из самых трагических дней в истории Прикамья. 
В воскресенье днем обрушилась крыша и металлические фермы в бассейне 
«Дельфин» в Чусовом. Прямо в чашу бассейна, где находились люди, упали  
42 бетонные плиты. Удалось спасти 20 человек. Но 14 человек погибли, из них 
10 – дети. 

За полтора года до трагедии компания «Уралпромэксперт» провела техни-
ческую экспертизу здания. Специалисты компании Анна Акулова, Кельсий 
Санников и Алексей Швецов предоставили руководству Чусовского метал-
лургического завода (ЧМЗ), владельцу «Дельфина», отчет. В обвинительном 
заключении суда утверждается, что документ содержал заведомо ложные 
данные о состоянии несущих конструкций, позволившие ЧМЗ не проводить 
необходимого ремонта. 

Эксперты «Уралпромэксперта» пытались оспорить свою вину. По словам Кель-
сия Санникова, они предоставили ЧМЗ предписание, в котором требовалось 
устранить выявленные недостатки. Суд к этим доводам не прислушался. Г-н 
Санников, которому на момент трагедии было 74 года, был амнистирован. По 
сообщениям СМИ, Анна Акулова, не дожидаясь суда, покинула страну. Един-
ственным осужденным стал Алексей Швецов. Его приговорили к четырем го-
дам колонии-поселения.

Районы, кварталы

Термин «Комплексное развитие территорий» 20 лет назад еще не изобрели, 
но разговоры о необходимости строить не точечно, а микрорайонами стали 
сменяться конкретными шагами. Например, в 2005 году началась разработка 
проекта района «Академический» в Екатеринбурге. Пермь тоже двигалась в 
этом направлении. Генплан, принятый в 2004-м, предусматривал вынос про-
мышленных производств из центра города. В 2005-м начались переговоры о 
выкупе территории кондитерской фабрики «Пермская» и ее переезде с ул. Ком-
мунистической в Мотовилиху (переезд случился в 2007-м). В СМИ появилась 
информация о возможной смене адреса мебельной фабрики «Модена». Глава 
правительства края Николай Бухвалов заявил о планах строительства в квар-
тале №179, где тогда располагалась психиатрическая больница. Планы сразу 
представлялись долго реализуемыми, но в процессе они еще и кардинально из-
менились. Идея «образцового квартала по европейским лекалам» почила в бозе 
вместе с «голландским» мастер-планом развития Перми и сменой губернатора 
Чиркунова на Басаргина. В 2015 году здесь начали строить ЖК «Гулливер». 

В 2005 году власти даже обсуждали застройку Камской долины (проект оцени-
вался в 75 млрд рублей в ценах того времени) и смело говорили о планах про-
ведения аукционов на эту территорию среди девелоперов. Но не случилось ни 
тогда, ни 20 лет спустя.

сокращение на карте
➳ 7
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Нулевые прошли в Перми под знаком борьбы за рынок пассажирских перевоз-
ок. В 2005 году это напоминало настоящую войну – с угрозами, соответствую-
щей лексикой и т.п. Непосредственной причиной конфликта стал отказ Перм-
ской думы повысить тариф на проезд в общественном транспорте. 

Перевозчики заявили, что при сохранении тарифа на уровне 5 рублей невоз-
можно поддерживать автобусы в рабочем состоянии, выплачивать зарплату 
водителям и кондукторам, а также погашать кредиты. И часть из них приоста-
новила работу, оставив маршруты без значительной части автобусов. Бизнес-
мены требовали либо повысить тариф, либо предоставить дотации из город-
ского бюджета в размере 300 млн рублей. 

В мэрии и думе назвали забастовку «подлой и заранее спланированной», об-
винив перевозчиков в том, что те не хотят идти на диалог. В результате диалог 
стороны все-таки начали, забастовка закончилась, а тариф на проезд был уве-
личен до 7 рублей.

Кино будет!

В 2005 году в Перми заработал первый многозальный кинотеатр. Пионером 
стал пятизальный «Киномакс» в «Столице». Тогда же «Семья» заявила о планах 
открытия мультиплекса во второй очереди торгового центра, аналогичные 
мысли формулировал «Кристалл», и даже в «Октябре» рассказали, что хотят 
увеличить число залов с двух до пяти. 

Цифра 2005 года
7,4 тысячи рублей
Среднемесячный доход  

на душу населения  
в Пермском крае

Источник – Пермьстат

Большинство намерений удалось реализовать. Правда, сейчас сфера кино не 
растет, а наоборот – сжимается. Больше нет кинотеатра в «Колизее», в «Кри-
сталле» теперь «пермская синематека» и офисы региональных отделений 
Российских студенческих отрядов и «Движения первых». А многозальный 
первенец «Киномакс» и вовсе два года назад был выставлен на продажу и про-
должает работу только потому, что желающих купить эту площадку не на-
шлось. Есть известная цитата о том, что кино – это прежде всего индустрия, а 
не искусство. 20 лет назад открытие «Киномакса» подтверждало как минимум 
первую часть этого выражения.

Воды отошли

Если большие стройки в Перми все-таки в жизнь воплощались и новые 
микрорайоны появились и появляются на карте всего города, то один проект 
до сих пор остается героем журналистских публикаций, но не более. В конце 
2005 года краевые власти заявили о планах строительства аквапарка. 

Испанская компания Action Park обязалась подготовить технико-экономи-
ческое обоснование возведения объекта на территории Пермского района, а 
глава района Александр Кузнецов даже подготовил список из семи площадок, 
подходящих под водную рекреацию. И звучали слова об инвесторах, про-
явивших интерес. Говорят, что оптимальным считался участок недалеко от 
Мулянки. Интересно, испанские проектанты успели выучить это забавное 
русское слово?

Транспортные войны



12 Business Class №5 (865) 25 марта 2024

:

точность в каждой строчке

business-class.su
248 965
посетителей в месяц

Газета
6 200
средняя аудитория 
одного выпуска

Данные: «Яндекс.Метрика»; УралИНСО (осень 2014), «МедиаФокус» 

 

16+

политика

На заседании фракции партии «Единая Россия» в 
Законодательном Собрании Пермского края депу-
таты рассмотрели девять вопросов. Министры ре-
гионального правительства представили доклады 
о проектах законов о предоставлении налоговых 
льгот, а также показатели индекса качества городов 
Прикамья.

Текст: Регина Бартули

В Законодательном Собрании Пермского края 
состоялось заседание фракции партии «Единая 
Россия». Первым парламентарии заслушали  
доклад министра жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства Пермского края Арте-
ма Балахнина об итогах реализации нацпроекта 
«Жилье и городская среда» за 2023 год и планы на 
текущий год.

По итогам 2022 года Пермский край достиг плано-
вой цифры в 188 баллов по ключевому показателю 
оценки комфортности проживания на территории 
региона. Определено девять городов Прикамья 
с благоприятной средой. Показатели за 2023 год 
Минстрой РФ представит в ближайшее время.

Руководитель фракции Юрий Борисовец попросил 
министра в следующий раз представить показате-
ли индекса качества городской среды по всем  
25 муниципалитетам, чтобы депутаты могли по-
нимать, на каком месте находятся территории. 

«Каждый из 36 индикаторов подробно расписан. 
Как поясняют в Минстрое РФ – это не рейтинг, а 
индикация того, на какие моменты, связанные 
с развитием конкретного города, стоит обратить 
внимание и подтянуть показатели по националь-
ным проектам», – пояснил г-н Балахнин.  

В 2023 году в рамках федерального проекта по 
формированию комфортной городской среды в 
Прикамье благоустроено 203 объекта. Он реализу-
ется во всех 43 муниципалитетах. Общий объем 
финансирования ежегодно составляет более 1 млрд 
рублей, из них более 600 млн рублей – средства 
федерального бюджета. В 2024 году планируется 
благоустроить 220 объектов, 64 общественных и 156 
дворовых территорий. Продолжается реализация 
пяти проектов-победителей прошлого года.

По инициативе Минстроя ежегодно проводится 
интернет-голосование по отбору общественных 
территорий на сайте www.59.gorodsreda.ru. В 2024 
году в нем участвуют 69 объектов в 22 муници-
палитетах края, где численность свыше 20 тысяч 
человек, также добавились моногорода. Окончание 
голосования – 30 апреля. Свой выбор уже сделали 
более 100 тысяч человек.

«Парки, скверы, набережные и другие городские 
пространства – это все то, что видят жители тер-
риторий. Голосование за объекты благоустройства 
позволяет реализовать волеизъявление жителей. 
За создаваемыми объектами выстроена система 
контроля губернатора и депутатского корпуса. Бо-
лее половины финансовой нагрузки берет на себя 
федеральный бюджет. Это стимулирует регион и 
муниципалитеты заявляться, участвовать в кон-
курсах и конкурировать за ресурсы и проекты», –  
поделилась депутат краевого парламента Мария 
Коновалова.

Глава Минэкономразвития Пермского края Та-
тьяна Чуксина представила законопроект по 
корректировке параметров льготы по транс-
портному налогу для участников специальной 
военной операции (СВО). Категорию получате-
лей расширили и добавили лиц, призванных на 
военную службу по мобилизации, проходящих 
службу по контракту и в войсках Националь-
ной Гвардии РФ, имеющих специальное звание 
полиции. «Мы предлагаем предоставить воз-
можность применения льготы в течение трех 
налоговых периодов с 2022 по 2024 год. Еще одна 
поправка касается распространения льготы на 
участников СВО или их супругов», – добавила 
министр. 

«Законопроект внесен по инициативе губернато-
ра Дмитрия Махонина и единогласно поддержан 
депутатами фракции. Он предусматривает льготы 
для контрактников, участников специальной во-
енной операции, которые служат в Национальной 
гвардии. Сумма выходит небольшая – порядка  
2,7 млн выпадающих налоговых поступлений в 
год», – поделился депутат краевого парламента 
Александр Козюков.

индекс, льготы и ресурсы

Динамика числа посетителей
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транспорт

Текст: Елена Воробьева

1. Когда ждать появления  
новых остановок?

В планах РЖД – строительство остановочных пун-
ктов «Ул. Попова», «Сосновый бор», «Водолеево» и 
реконструкция платформы на Перми I. По инфор-
мации генерального директора «Пермской при-
городной компании» Сергея Канцура, сейчас по 
остановочным пунктам «Водолеево» и «Сосновый 
бор» ведутся предпроектные работы. 

Положительное заключение на проектную доку-
ментацию для строительства высокой платформы 
на остановочном пункте «Ул. Попова» было полу-
чено осенью 2023 года. В этом году запланированы 
летние путевые работы. Завершить строительство 
предполагается не раньше конца 2025 года, поде-
лился г-н Канцур. 

Новая платформа расположится с права от Комму-
нального моста, если смотреть со стороны Закам-
ска, неподалеку от строящейся гостиницы Hilton. 
Ее протяженность составит 195 метров. В инфра-
структуре объекта предусмотрены система виде-
онаблюдения, система оповещения пассажиров и 
лифтовый модуль. Также в периметре остановки 
появится смотровая площадка, которая будет вы-
ступать над Камой.

2. Как будет развиваться кольцевой 
маршрут «наземного метро»?

В «Пермской пригородной компании» прорабаты-
вается возможность увеличения количества от-
правлений на кольцевом маршруте. Сейчас таких 
рейсов шесть – по три в обе стороны. Новые рейсы 
планируется добавить в первую очередь для под-
воза студентов согласно расписанию занятий как в 
Пермском государственном национальном иссле-
довательском университете (ПГНИУ), так и на ком-
плексе Пермского национального исследователь-
ского политехнического университета (ПНИПУ). 

Кроме того, в начале 2024 года компания подгото-
вила предложения по благоустройству, в том числе 
подходов и подъездов к остановочным пунктам. 
Их обсудили в рамках выездного совещания пред-
ставители Свердловской железной дороги, депар-

тамента дорог и благоустройства администрации 
Перми и «Пермской пригородной компании». Как 
сообщил Сергей Канцур, практические шаги по 
реализации этих планов будут видны уже этим 
летом.

3. Когда и куда запустят новые 
электропоезда «Финист»?

На I квартал 2024 года планировался запуск новых 
пассажирских электропоездов «Финист» (аналог 
«Ласточки») в Пермском крае, сообщали Business 
Class в пресс-службе РЖД в январе. Однако пока 
запуск откладывается – электрички отправили на 
завод-изготовитель для устранения недоработок, 
которые были выявлены в ходе технологической 
обкатки. 

Как пояснил Сергей Канцур, новые поезда выйдут 
на линию, когда будут решены технические вопро-
сы, касающиеся их надежности и безаварийной 
эксплуатации. Конкретные сроки запуска электри-
чек пока не называются. Остается неизвестным и 
то, на каких направлениях появятся «Финисты». 
Их могут запустить как по существующим марш-
рутам, так и по новым. 

Состав «Финиста» имеет пять вагонов, в них пред-
усмотрено 416 мест. В электропоездах появились 
USB-порты у каждого сиденья для зарядки гадже-

тов, три санузла (в «Ласточках» их два) и сидения с 
более удобным углом наклона.

4. Когда произойдет полная замена 
старых вагонов на новые? 

Срок эксплуатации электропоездов составляет 26 
лет. Конечный срок выхода пермских электричек 
из строя по сроку давности – 2036 год. При этом, по 
словам Сергея Канцура, обновление подвижного 
состава идет опережающими темпами. Оно уско-
рится в том числе после запуска электропоездов 
«Финист».

Для безаварийной и постоянной работы «Ласто-
чек» иногда необходимы цикловые работы по их 
техническому обслуживанию. В связи с этим про-
исходит замена подвижного состава на вагоны 
более старого производства или те, которые посту-
пают в город именно на период подмены.

5. Для чего строится новый 
железнодорожный мост в районе 
КамГЭС? 

Сейчас грузовое движение Березниковско-Соли-
камского железнодорожного узла организовано 
через плотину КамГЭС. В первую очередь она явля-
ется гидротехническим сооружением, которое не 
предназначено для ежедневного движения боль-
шого количества большегрузных составов. Именно 
поэтому был разработан проект Северного желез-
нодорожного обхода, в который входит и этот мост, 
пояснил Сергей Канцур.

Обход представляет собой однопутную железную 
дорогу с мостом через Каму в двух километрах 
ниже плотины КамГЭС, подходы к нему проложат 
по территории Орджоникидзевского и Мотовили-
хинского районов. На правом берегу эстакада пере-
сечет реку Гайву и ул. Новогайвинскую, а на левом –  
ул. Соликамскую и железнодорожные подъездные 
пути промышленных предприятий. Ввод в эксплу-
атацию Северного обхода позволит организовать 
пассажирское движение, а также пропуск грузовых 
поездов Углеуральского и Чусовского направлений 
в обход плотины Камской ГЭС. В рамках проекта 
будет обустроено примыкание новых участков пу-
тей к станциям Левшино и Кабельная. 

Недавно подробности о строительстве Северного 
железнодорожного обхода рассказали в пресс-
службе Свердловской железной дороги. Сейчас 
идет возведение эстакад на подходах к будущему 
мостовому переходу. Обустраиваются фундаменты 
и опоры с обоих берегов Камы. Для строительства 
непосредственно мостовой части планируется 
обустроить рядом временный автомобильный 
мост. С него будет вестись строительство основных 
конструкций железнодорожного перехода. После 
окончания работ по возведению основного моста 
вспомогательное сооружение демонтируют.

старт и «Финист»
Business Class рассказывает о планах по развитию наземного метро, ходе строительства 
северного железнодорожного обхода и о том, почему откладывается запуск российского 
аналога «ласточки» в пермском крае.

Новая «удобНая Электричка»
В еще одном микрорайоне Перми планируют запустить проект мультимодальной перевозки пассажиров 
«Удобная электричка». Сейчас он действует в Левшино. По проекту «Удобная электричка» пассажиры 
могут по единому билету добраться на автобусе от своего дома до железнодорожной станции и обратно 
ко времени отправления электрички. По словам Сергея Канцура, аналогичный проект планируется 
реализовать в микрорайоне Вышка-2. Микрорайон активно застраивается, поэтому подвоз жителей до 
ближайшей железнодорожной станции будет актуален, пояснил г-н Канцур. Подвозить пассажиров будут 
до станции «Язовой».

остаНовка под переходом стахаНовская – чкалова
В связи с ограничением движения из-за реконструкции ул. Карпинского от шоссе Космонавтов до ул. 
Мира от жителей микрорайона поступали просьбы организовать остановку электричек под переходом 
Стахановская – Чкалова. Реализация этого предложения будет зависеть от решения руководства 
Свердловской железной дороги. Официальное обращение по этому вопросу уже передано в СвЖД, 
сообщил глава «Пермской пригородной компании» Сергей Канцур.

продлеНие Электричек до стаНции «ляды»
В этом году в «Пермской пригородной компании» готовили предложения о продлении городских 
электричек до станции «Ляды». «Реализация этого проекта станет актуальной, когда появится микрорайон 
«Новый Звездный» с большим количеством жителей. Понимаем, что существующая инфраструктура 
работает с разного рода ограничениями, но, тем не менее, будем искать возможность запускать городские 
электрички по этому маршруту», – добавил Сергей Канцур.

СПравка
До мая 2022 года электропоезда «Ласточка» 
обслуживала дочерняя структура немецкой фирмы 
Siemens, но из-за санкций компания покинула 
российский рынок. После ее ухода производство 
поездов этой модели приостановили. В ноябре 
2023 года заместитель генерального директора 
ОАО «РЖД» Иван Колесников сообщил, что до 
конца года компания получит российские аналоги 
электропоездов «Ласточка» – «Финист». Первый 
запуск скоростного электропоезда состоялся  
28 декабря из Екатеринбурга в Каменск-Уральский.
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экономикаправо

Текст: Алексей Борцов, управляющий 
партнер Юридического центра LEXica

Искать и возвращать имущество, 
спрятанное и выведенное должни-
ком в преддверии банкротства или в 
ходе него, в России уже более или ме-
нее научились. Для этого есть и пра-
вовая основа оспаривания сделок, и 
богатая сложившаяся, пусть и не без 
погрешностей, судебная практика. 
В то же время достаточных и понят-
ных инструментов противодействия 
ситуациям, когда должник выводит 
все свои активы за рубеж на счета 
иностранных банков или в недвижи-
мость, оставляя в России лишь долги 
перед кредиторами, не выработано.

Законодательство на данный счет 
достаточно фрагментарно, а судебная 
практика противоречива. Открытых 
вопросов остается достаточно много. 
Тем не менее, в практике российских 
судов есть попытки данные вопросы 
разрешить. Рассмотрим ключевые из 
них.

Должен или имеет право управляю-
щий осуществлять розыск имущества 
и активов должника за рубежом? 

– Осуществление мероприятий по 
розыску, обеспечению сохранно-
сти и реализации принадлежащего 
гражданину-должнику имущества, 
относятся к непосредственным обя-
занностям финансового управляю-
щего. 

Закон о банкротстве не содержит по-
ложений, которые ограничивали бы 
сферу реализации им своих полно-
мочий исключительно территори-
ей Российской Федерации, но и не 
говорит о безусловной обязанности 
управляющего по каждому делу о 
банкротстве граждан принимать 
меры к розыску имущества должника 
за рубежом. 

Такая обязанность возникает тогда, 
когда для этого есть основания, – об-
стоятельства, прямо или косвенно 
свидетельствующие о наличии у 
должника зарубежного имущества. 

Каким образом осуществить розыск 
имущества за рубежом? 

– Безусловно, для поиска и обраще-
ния взыскания на зарубежное иму-
щество управляющему необходимо 
задействовать сложные и много-
ступенчатые правовые и исследова-
тельские механизмы. В частности, 
изучить, какое имущество должника 
точно находится за границей, где 
конкретно, на каком праве ему при-
надлежит, сколько стоит, как долго на 
него обращать взыскание и т.д.

А будет ли акт российского суда о 
полномочиях управляющего испол-
няться за рубежом?

– Достаточно часто управляющие, а 
в некоторых случаях и суд не пред-

принимают мер по розыску активов 
российского должника за рубежом, 
опасаясь, что эти действия будут 
неисполнимыми в силу «недруже-
ственных действий государства», в 
котором надо осуществить поиск ак-
тивов, со ссылкой на Указ Президента 
Российской Федерации №95 от 05 
марта 2022 года. 

Однако эта позиция ошибочна. В 
большинстве случаев подобные 
решения российских судов, в том 
числе по делам о банкротстве и 
подтверждающие полномочия 
управляющего на совершение дей-
ствий в отношении конкурсной 
массы российского должника, рас-
положенной за рубежом, признают-
ся и исполняются за пределами РФ 
как в силу международных догово-
ров, так и в силу принципа взаим-
ности. 

Кроме того, судебные акты россий-
ских судов по делам о банкротстве 
могут быть признаны в иностранном 
государстве с учетом положений гла-
вы III Типового закона ЮНСИТРАЛ 
о трансграничном банкротстве 1997 
года.

Резюмируя: большая часть иных 
вопросов, связанных с розыском 
активов должника за пределами 
России, носит скорее технический 
характер (оплата услуг специалиста, 
«доставка» вырученных средств в 
конкурсную массу должника и т.д.), 
и эти вопросы не являются неразре-
шимыми.

Таким образом, российские финансо-
вые управляющие в делах о банкрот-
стве граждан имеют необходимые, 
по крайней мере, минимальные, 
правовые основания, инструменты 
и механизмы для розыска и реализа-
ции имущества и активов должника 
за рубежом.

спрятать  
не получится
как организовать розыск активов российского 
должника за рубежом?

 

Текст: Денис Кузнецов

По итогам февраля 2024 года на рын-
ке акций и рынке облигаций Москов-
ской биржи сделки совершили 92,3 
тыс. частных инвесторов из Перм-
ского края. Это на 70% больше, чем в 
январе 2023 года, сообщили Business 
Class на Мосбирже.

Всего в Пермском крае число частных 
инвесторов с брокерскими счетами 
на Мосбирже в феврале этого года 
достигло 696 тыс. человек, увеличив-
шись за месяц на 13,7 тыс., уточнили 
на торговой площадке. 

Общее число физлиц, имеющих бро-
керские счета на Московской бирже, 
по итогам прошлого месяца достигло 
30,7 млн; ими открыто 54,3 млн сче-
тов. Общий объем торгов на рынках 
Московской биржи в феврале 2024 
года достиг 111,4 трлн рублей, что на 
25% больше показателя аналогичного 
периода прошлого года. Сделки в фев-
рале заключали 4,1 млн инвесторов –  
это максимальное значение за всю 
историю биржевых торгов, говорится 
в сообщении торговой площадки. 

По данным Мосбиржи, в феврале 
самыми популярными ценными 
бумагами в портфелях частных ин-
весторов стали обыкновенные и при-
вилегированные акции Сбербанка 
(30,7% и 7,2% соответственно), акции 
«Газпрома» (14,1%), «Лукойла» (14,1%), 
«Яндекса» (7,9%), привилегированные 
акции «Сургутнефтегаза» (6,3%), акции 
«Роснефти» (5,7%), «Норникеля» (5,5%), 
«Магнита» (4,3%) и «Северстали» (4,2%). 

Почему растет? 

Рост числа частных инвесторов на 
фондовом рынке объясняется воз-
можностью и желанием большего за-
работка, чем на банковских вкладах, 
считает руководитель департамента 
инвестиционной аналитики «Тинь-
кофф Инвестиций» Кирилл Комаров. 
По словам эксперта, еще одним фак-
тором роста розничных инвесторов 
стало появление на рынке большого 
числа новых эмитентов, ранее не пред-
ставленных на рынке ценных бумаг. 
«Например, IPO Henderson, Astra или 
«Делимобиль». Это новые индустрии, 
у которых новые драйверы роста – это 
частные компании с молодыми креа-
тивными командами», – уточняет ана-
литик «Тинькофф Инвестиций». 

Рост числа частных инвесторов вы-
зван возросшей финансовой гра-
мотностью, отмечает руководитель 
направления инвестиционного кон-
сультирования Росбанк L’Hermitage 
Private Banking Шавкат Мустафаев. По 
словам аналитика, 2023 год был мак-
симально успешным для фондового 
рынка. «Такого рода успехи дополни-
тельно подогревают интерес у населе-
ния», – дополняет эксперт Росбанка. 

Усиление интереса физических лиц 
к торговле ценными бумагами на 
Мосбирже связано с популяризацией 
темы инвестиций, считает главный 
аналитик Промсвязьбанка (ПСБ) 
Алексей Головинов. «Если не учиты-
вать период, когда ставка ЦБ под-
нялась до 16%, что привело к оттоку 
средств инвесторов с рынка акций, 
фондовый рынок России остается 
крайне привлекательным для част-
ных инвесторов», – отмечает он. 

Стимулирующим фактором роста 
фондового рынка стало то, что пуб-
личные компании справились с 
вызовами 2022 года. Это отразилось 
на стоимости их акций, считает ана-
литик ПСБ. Индекс Мосбиржи почти 
полностью отыграл падение, которое 
произошло два года назад, замечает 
г-н Головинов.  

Клиенты стали отходить от резкого 
снижения, которое было в 2022 году, 
и возвращаться на фондовый рынок: 
в 2023 году индекс Мосбиржи вырос 
в полтора раза, подтверждает пред-
ставитель Сбербанка. Он отмечает, 
что частных инвесторов можно раз-
делить на две основные категории: 
те, кто активно проводит операции в 
ежедневном режиме (трейдеры), и те, 
кто проводит операции несколько раз 
в неделю или даже в месяц.

«Для трейдеров текущий рынок 
интересен тем, что он довольно во-
латильный. Поэтому при правильной 
стратегии инвестирования можно 
заработать высокую доходность. Од-
нако данный стиль инвестирования 
подходит небольшому количеству 
клиентов, так как требует опыта, 
времени и подготовки», – поясняет 
представитель банка. 

Основная часть клиентов не торгует 
так активно. Их ключевая цель – по-
лучать доход выше инфляции, уточ-
няет представитель банка. «Высокие 
темпы роста инфляции способствуют 
и не менее активному росту рынка 
акций. Мы видим такие примеры в 
Аргентине, Турции, Иране. По дан-
ным ЦБ, в этом году инфляция оста-
ется на повышенном уровне, поэтому 
инвестирование на фондовом рынке –  
один из способов, который поможет 
инвестору сберечь свои накопле-
ния», – полагают в Сбербанке. 

Также сейчас российский фондовый 
рынок проходит цикл повышения 
ставки. В таких условиях среди инве-
сторов стали популярны инструмен-

приобщились      к рынкам
активность пермских инвесторов  
на мосбирже выросла на 70%. этому 
способствует высокая доходность ценных 
бумаг и популяризация фондового рынка.

СПравка
Согласно данным Tinkoff Data, 
Пермский край по итогам 2023 года 
вошел в тройку регионов-лидеров 
по доходности частных инвесторов. 
Рост инвестиционных портфелей 
физлиц региона достиг 14,8%, 
следует из данных аналитики. При 
этом средняя доходность розничных 
инвесторов России в прошлом 
году составила 14,6%, отмечается в 
исследовании.   
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ты, которые дают возможность зара-
ботать на высоких ставках и при этом 
обладают большей гибкостью, чем 
классические депозиты, обращают 
внимание в Сбербанке. В частности, 
это облигации с плавающей ставкой 
(флоатеры) или фонды денежного 
рынка, которые стали популярны 
среди широкого круга людей, допол-
няют в банке. 

Дополнительным стимулом роста 
числа частных инвесторов стала 
монетарная политика ЦБ, полагает 
эксперт Росбанка Шавкат Мустафаев. 
«Сегодня она нацелена на смещение 
фокуса потребителей в сторону сбе-
регательной модели. Это формирует 
обширный навес ликвидности у част-
ных инвесторов, которые ищут до-
полнительные пути приумножения 
и сохранения своих сбережений», – 
поясняет он. 

За последние два года российские 
власти вместе с Минфином и Бан-
ком России предприняли множество 
мер по увеличению привлекатель-
ности фондового рынка для граж-
дан, отмечают аналитики компании 
«Газпромбанк Инвестиции». Среди 
них – изменение механизма инди-
видуальных инвестиционных счетов 
(ИИС) путем создания ИИС третьего 
типа с возможностью инвесторов по-
лучать два типа вычетов. 

19 марта Госдума одобрила введение 
налогового вычета на долгосрочные 
сбережения. Он коснется вложений 
на индивидуальный инвестицион-

ный счет третьего типа (ИИС типа III), 
взносов в программу долгосрочных 
сбережений и по договору негосудар-
ственного пенсионного обеспечения. 

От уплаты НДФЛ освобождаются 
взносы на общую сумму до 400 тыс. 
рублей в год – по всем трем продук-
там. Максимальный размер налого-
вого вычета может составить от 52 до 
60 тыс. рублей ежегодно в зависимо-
сти от размера доходов инвестора. 

В «Газпромбанк Инвестиции» ожида-
ют, что эти меры позволят популяри-
зировать фондовый рынок, а также 
внедрить идеи гражданам инвести-
ровать собственные средства на дли-
тельный горизонт времени. 

Чего ждать в 2024 году? 

По оценке экспертов Сбербанка, 
сегодня в России есть большой по-
тенциал для увеличения количества 
людей с инвестициями. Сейчас доля 
активных клиентов с брокерским 
счетом составляет около 7% от населе-
ния страны. На развитых рынках этот 
показатель достигает 50-60%. В Китае 
доля инвесторов более 13% от населе-
ния, и это число растет, конкретизи-
рует представитель банка. 

Практика развитых стран показывает, 
что доля инвестирующего населения 
может достигать 60% в современных 
реалиях, подтверждает Кирилл Ко-
маров. «Это уровень, который точно 
может быть достигнут в России, а 
возможно, мы даже превысим его в 

какой-то момент, так как у нас ин-
дустрия финтеха и онлайн-сервисов 
очень развита в сравнении с осталь-
ным миром», – полагает он. По его 
оценке, большой потенциал для ро-
ста проникновения есть в регионах 
страны. «Мы уже видим рост числа 
инвесторов среди тех категорий, кто 
раньше не инвестировал», – замечает 
аналитик.  

В Сбербанке отмечают, что на первое 
место для инвесторов вышел кли-
ентский опыт, так как рынок преоб-
разовался. Теперь главную роль на 
нем играют не крупные иностранные 
институциональные инвесторы, а 
российские частные инвесторы. 

Рост российского фондового рынка по 
итогам 2024 года составит 23%, ожи-
дают в ПСБ. Целевым ориентиром по 
индексу Московской биржи выступа-
ет отметка 3800 пунктов, поясняют в 
банке. 

Также стоит рассчитывать на даль-
нейшее увеличение количества инве-
сторов на фондовом рынке, замечают 
аналитики в ПСБ. По их оценке, наи-
больший приток придется на время, 
когда ЦБ начнет снижение ставки. 
В отношении распределения новых 

участников торгов по субъектам РФ 
стоит ждать сильного роста в реги-
онах, прогнозирует Алексей Голови-
нов. 

Последние предложения президента 
в части введения страхования долго-
срочных инвестиций в ИИС могут 
привлечь еще ряд «сомневающих-
ся» на фондовый рынок, полагают 
в Росбанке. При этом там уточняют, 
что тренд на рост числа розничных 
инвесторов начнет постепенно осла-
бевать.  

В случае снижения прироста новых 
инвесторов на рынок интерес уже 
действующих инвесторов явно не 
угаснет, дополняет эксперт Росбанка 
Шавкат Мустафаев.

СПравка
Индекс Мосбиржи – взвешенный 
по рыночной капитализации 
(free-float) композитный индекс 
российского фондового рынка, 
включающий наиболее ликвидные 
акции крупнейших и динамично 
развивающихся российских 
эмитентов, чьи виды экономической 
деятельности относятся к основным 
секторам экономики.  
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Здесь вам предложат газету 
Business Class во время обеда  
и бизнес-ланча: 
Aura Kitchen&Bar, Монастырская 
улица, 23б
Bikers Pizza,  
Комсомольский пр-т, 30
Bourbon, Сибирская, 57
Burundi, Монастырская, 12, 
Комсомольский пр-т, 58, 
Спешилова, 114
Casa Mia, Мира, 41/1; Революции, 24
Cheshire cat&cheese,  
Плеханова, 39
Coffeeshop Company,  
Швецова, 41
Cup by Cup, Сибирская, 30
Derby, Пермская, 37
Eggs, Ленина, 44
Four, Мира, 45Б 
Happy,  
Комсомольский проспект, 1
Lao Bao,  
Комсомольский пр-т, 80.
Lemon tree, 25-го Октября, 1
Les Marches, Газеты «Звезда», 27
Look Coffee, Сибирская, 46
Meduza, Ленина, 64

More more, Революции, 42
Nolan wine & kitchen, 
Петропавловская, 55
Pizza Pasta, 
Космонавта Беляева, 19
Red BBQ, Сибирская, 16
RoastBerry,  
Революции, 24; Ленина, 68
Rob Roy, Окулова, 4а
Riga, Краснова, 26
Seven, Революции, 13, к. 1
Sheamus,  
Комсомольский проспект, 27
Silence, Пермская, 33
Smoky dog, Советская, 49
Sochi, Сибирская, 52
Streetcafe Asian food, 
Комсомольский пр-т, 51
Surf coffeе, Ленина, 76
The Amber Bar & Grill, 
Комсомольский пр-т, 47
The butcher’s daughter, 
Советская, 48
ZaZa Group: 
Кафе Чайка ZaZa Монастырская, 2
Кафе Portofino, Монастырская, 2
Кафе One Гоги, Сибирская, 37
Гастромаркет Чили, Сибирская, 37

Tarocchi, Петропавловская, 17
Valeri, Пушкина, 50
Zlata Husa, Борчанинова, 12
Августин,  
Комсомольский пр-т, 32
Виолет, Екатерининская, 120; 
Комсомольский проспект, 24; 
Сибирская, 17; Сибирская, 61
Гастрономическая лавка Ольги 
Дылдиной, Революции, 22
Гастро-бистро Meduza, 
Сибирская, 53
Гастропаб 40,  
Петропавловская, 40
Гастропаб «Голодный кролик», 
Куйбышева, 85а
Данилин, шоссе Космонавтов, 55а
Деликатес, Островского, 52
Длинный нос, Комсомольский 
пр-т, 87; Крисанова, 12б
Дом Третьяковой, Советская, 32
Дунай, Луначарского, 97б
Искра и пламя,  
Екатерининская, 88
Каре, Сибирская, 57
Кокк, Островского, 93д
Компот, Сибирская, 47а
Кондитерская Кредо, Ленина, 57

Кофейная, шоссе Космонавтов, 111е
Кофейня LookCoffe,  
Сибирская, 46
Кредо, Ленина, 57, Ленина, 102
Лакшми, Тополевый пер., 5
Лапшичная, Советская, 62
Мамуля&Папуля,  
Парковый пр-т, 1/1
Маркс, Сибирская, 57
Монтенегро, М. Горького, 28
Нами, Куйбышева, 96
Наутилус, Луначарского, 56
Никала Пиросмани, 
Екатерининская, 120
Огород, 1-я Красноармейская, 31
Олива, Куйбышева, 79а
Особняк, Луначарского, 11
Паприка, Уральская, 95
Партизан,  
Комсомольский пр-т, 44а
Пастарь, паста-бар, Ленина, 44
Пельменная 1, Краснова, 25
РисЛапша, Пермская, 11, 
Мильчакова, 33/1
Саджа, Ленина, 67
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Текст: Лиза Шандера 

Рецепт от мастера: берем музыку Александра Деп-
ла, потрясающую четверку Кейт Уинслет, Джоди 
Фостер, Кристофа Вальца и Джона К. Райли,  
замкнутое пространство одной квартиры и полу-
чаем восемьдесят минут, которые пролетят за 
мгновенье.  

Даже если вы смотрели этот фильм, ставший клас-
сикой мирового кино, 13 лет назад, вы с удоволь-
ствием пересмотрите его снова. Не смотрели? Тогда 
вам можно только позавидовать. Фильм точно сто-
ит, чтобы выпасть из жизни почти на полтора часа. 
Лента снята по пьесе «Бог резни», которую написа-
ла популярная французская актриса, драматург и 
сценарист Ясмин Реза.

Бог резни не дремлет

Не ждите экшна и суперэффектов. Действие про-
исходит в одной квартире. Все до банальности 
просто. Две интеллигентные и благополучные 
пары встречаются, чтобы обсудить школьную 
драку сыновей. Родители решают разложить все 
по полочкам, разумеется, цивилизованно – в ми-
лой домашней атмосфере, за чашкой кофе. Четыре 
человека в одной комнате – это весь фильм? На-
верное, было бы скучно, но от Полански мы этого 
не ждем. 

Невинная беседа воспитанных людей стремитель-
но перерастает в обмен обвинениями, иронич-
ными уколами и поиском семейных скелетов в 
шкафу. Все это уже под аккомпанемент не кофе, а 
виски. Четверка родителей демонстрируют истин-
ное лицо, мы видим этакую «ярмарку тщеславия». 
«Резни» не избежит никто. 

Чужие друг другу люди становятся чуть ли не род-
ными только для того, чтобы выплеснуть все, что 
думают. Возлюбить ближнего уже никак не полу-
чается. От выбивания зубов история перетекает к 
запоминающейся сцене с хомяком, которая стано-
вится вишенкой на торте. 

Все это очень смешно. Говорили, что сам Полански 
очень смеялся на репетициях. «Во время репе-
тиций он постоянно спрашивал нас, почему мы 
поступаем тем или иным образом», – вспоминал 
Кристофер Вальц.

«Важно найти актеров,  
которые смогут жить друг с другом»

После прочтения пьесы Роман Полански сразу 
же понял, что из нее выйдет отличный фильм. 
«Тон пьесы был уморительно смешным,  
а ритм – стремительным. Действие в реальном 
времени – вот что привлекло меня в первую 
очередь». Так как фильм не разбавлен съемка-
ми пейзажей и погонь, мы понимаем, как долго 
пришлось актерам находиться на площадке 
друг с другом. 

«Когда снимаешь таким образом, важно найти ак-
теров, которые смогут жить друг с другом», – заме-
чал Полански. – Так что мне просто невероятно по-
везло, что все четверо актеров смогли так слаженно 

и гармонично работать. Такое случается далеко не 
на каждых съемках».

Герой невероятно харизматичного Кристофера 
Вальца является неким регулятором, который игра-
ет градусом ненависти в «нехорошей теперь кварти-
ре». Вальцу, как всегда, достаточно мимики, чтобы 
выразить спектр эмоций от «что я здесь вообще 
делаю» до «как вы меня достали». Впрочем, вся ком-
пания актеров прекрасна в срывании масок.

Мировая премьера «Резни» (18+) состоялась на 68-м 
Венецианском кинофестивале. Картина была с вос-
торгом встречена кинокритиками и была одним 
из фаворитов. Кейт Уинслет и Джоди Фостер за 
свои роли в этом фильме были номинированы на 
«Золотой глобус» за лучшую женскую роль.

снимаем маски и стряхиваем 
пыль со скелетов  
«резня» (18+) культового режиссера романа полански возвращается на большие экраны.  
с 28 марта ждем в «кристалле». 

18+
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